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لنتعرف على أمر حيوي هنا ومنطقي، صوت محمد 
عمر أجمل وأعذب وارق من صوت محمد عبده، ولكن 

محمد عبده هو من تسيد الساحة الغنائية الخليجية 
واستحق ان يكون نجم الساحة الغنائية الخليجية 

وبلا منازع، وهنا يسمى الأمر بالأمر الواقع، بغض 
النظر عمن يمتلك الأفضلية، فمن يمتلك الأرض 

يمتلك الحقيقة ويصبح هو الواقع، محمد عبده تميز 
بالمنطقية، وحسن الاختيار ومعرفة طرق الانتشار 

السليمة، وتمكن من فك شيفرة الانتشار عربيا 
فوصل إلى الجميع، والواقع هنا يقول إنه وعلى 

الرغم من إمكانيات محمد عمر الفائقة، الا ان محمد 
عبده هو المسيطر على جميع المستويات.

سياسيا هذا الأمر يعرف بسياسة أرض الواقع، أو 
بالأصح يعرف بسياسة ما هو كائن وليس سياسة ما 

يفترض بالأمر ان يكون.
في المشهد السياسي الكويتي المعارضة هي الأجمل 
والأعذب صوتا، ولكن الحكومة هي الأكثر ذكاء في 

التعاطي مع المسألة الواقعية والأقرب إلى الأرض 
دستوريا وقانونيا، خاصة مع أدائها السياسي في 

المرحلة الأخيرة، والتي أثبتت من خلال تعاطيها انها 
الأكثر قدرة على الوصول إلى الجمهور ونشر ما 

تريد لهذا الجمهور الذي اصبح يرى في الانتخابات 
أمرا واقعا وحيويا بعيدا عن صوت المعارضة المقاطع.

نحن امام واقع، الانتخابات تتم في ظل واقع 
دستوري شبه محصن، والمعارضة جميلة الصوت 

وعذبة الأداء تطالبنا بما هو ليس واقعيا، لذا تسيدت 
الحكومة ووصلت إلى الجمهور، ونجح مشروعها، 
بينما بقيت المعارضة اسيرة لشعارات لا علاقة لها 

بأرض الواقع فخسرت الجمهور.
وأعني هنا كل المعارضة والمقاطعين بلا استثناء، كلهم 

تعاملوا مع الأماني وليس ارض الواقع فخسروا 
الجمهور، وخسروا جزءا كبيرا من الشارع، حقهم الا 

يشاركوا في انتخابات الصوت الواحد، انا شخصيا 
أتفق معهم، فانتخابات الصوت الواحد هي اجتزاء 
لصوت الامة، واختزال، وانتقاص، ونقص لصوت 

الامة ولحق الناخب، فكيف يختار الناخب 10% فقط 
من اصل ممن يمثلونه في البرلمان من كل دائرة؟ 

ولكن كان على المعارضة التعاطي مع المسألة بشكل 
أكثر حنكة وبذكاء أكبر، وان يشاركوا في الانتخابات، 

ليس كسرا للمبدأ، بل اتساقا مع الحكم الدستوري 
ومن ثم العمل على تغيير الواقع عبر البرلمان، وتغيير 
قانون الانتخابات من تحت قبة عبدالله السالم، وليس 

عن طريق الشارع، فمن اصل 35 من كتلة الأغلبية، 
فالمتوقع وصول 25 منهم على الأقل، فيما لو شاركوا 

بالانتخابات الحالية، وهو رقم يمكن ان يغير دفة 
المشهد السياسي بالكامل، أما ان يتركوها لأنصاف 

الساسة وأشباه الساسة ويكتفون بالتصريحات 
والندوات والتهديد باللجوء إلى الشارع، فسيبدون 

أكثر ضعفا، ولن يحصلوا الا على معارضة »بالاسم« 
فقط.

توضيح الواضح: الشيخ احمد الحمود كان وسيظل رمانة 
ميزان اي حكومة قادمة لسبب بسيط انه هو الشيخ 
الوحيد الذي يجمع بين الكفات الاربع لموازين القوى 
في البلد، المعارضة والحكومة والحكم والشعب، فهو 

يمتكلها جميعا وبالتساوي وبشكل عادل.

هادم اللذات ومفرق الجماعات الذي يأتيك فجأة بلا 
مقدمات، إنه الموت الذي يدخل البيوت بلا استئذان 

وهو نهاية كل حي وسنة الحياة، أين الآباء والأمهات 
أين الأجداد والأحباب؟ اين الامراء والملوك؟ لقد 

تخطفهم الموت وهم لا يشعرون، يقول النبي الكريم 
ژ: »إن من أمارات الساعة أن يظهر موت الفجأة« 

)رواه الطبراني(.
فلا تجزع إن وصل لمسامعك ان فلان قد توفي وهو 
صحيح البدن لا يشكي من أي مرض فقد جاء حكم 
الله وهو حكم الحق لا خلود لبشر مهما علا قدره 
ومكانته عند الله سبحانه، حتى الرسل والأنبياء، 

عليهم الصلاة والسلام قد أدركهم الموت وصدق العلي 
العظيم في محكم كتابه، )وما جعلنا لبشر من قبلك 
الخلد أفإن مت فهم الخالدون، كل نفس ذائقة الموت 

ونبلوكم بالشر والخير فتنة وإلينا ترجعون(.»الأنبياء: 
.»35 ،34

إن الموت حق وهو أعظم بلاء فاحذره يا أصحاب 
العقول النيرة ولا تتهاونوا فيه فهو قادم لا محالة 

وهو آت بل استئذان ومصاب جلل بلا مقدمات، وقال 
بعضهم: دخلنا على عطاء السلمي نعوده في مرضه 

الذي مات فيه، فقلنا له: كيف ترى حالك؟ فقال: الموت 
في عنقي والقبر بين يدي، والقيامة موقفي، وجسر 

جهنم طريقي، ولا أدري ما يفعل بي ثم بكى بكاء 
شديدا حتى غشي عليه، فلما أفاق قال: اللهم ارحمني 

وارحم وحشتي في القبر، ومصرعي عند الموت، 
وارحم مقامي بين يديك يا أرحم الراحمين. 

ماذا أعددنا أيها الاخوة الكرام لهذا اليوم وتلك 
الساعة؟ يوم لا ينفع فيه مال ولا بنون ولن يبقى 

معك في قبرك إلا عملك، وقال الحسن البصري رحمه 
الله: يا ابن آدم إنك تموت وحدك، وتبعث وحدك، 

وتحاسب وحدك يا ابن آدم لو أن الناس كلهم أطاعوا 
الله وعصيت أنت لم تنفعك طاعتهم، ولو عصوا الله 
وأطعت أنت لم تضرك معصيتهم، يا ابن آدم ذنبك 
ذنبك فإنما هو لحمك ودمك، فإن سلمت من ذنبك 

سلم لك لحمك ودمك، وإن تكن الأخرى فإنما هي نار 
لا تطفأ وجسم لا يبلى ونفس لا تموت.

اللهم نسألك ان تغفر وترحم موتانا وموتى المسلمين 
وأن تهون علينا سكرات الموت وألا تعذبنا بذنوبنا 

ووسع قبورنا وتجاوز عنا بفضلك ورحمتك يا أرحم 
الراحمين يا رب العالمين.

ما حصل في أم العرب وسندها مصر 
الشقيقة هو انقلاب عسكري قام به 
وزير الدفاع على شرعية دستورية 
مزدوجة، فالرئيس المخلوع د.محمد 

مرسي فاز باستفتاء شعبي فكان خيار 
شرائح كثيرة وفي جولتين على أساس 

قيام نظام ديموقراطي مستقر بعد 
مرحلة عسكرية انتقالية كان المأمول ألا 

تتكرر نهائيا.
والرئيس الذي تم الاعتداء على شرعيته 

اعتمد دستورا أقره الشعب باستفتاء 
شعبي حتى حسبنا وتوقعنا أن مصر 
دخلت عملية سياسية ستكون عريقة 
ومستقرة بغض النظر عن موقفنا من 

شخص الرئيس.
إذن، د.محمد مرسي وصل لسدة 

الرئاسة من خلال انتخابات ارتضاها 
الجميع مثلما شهد على نزاهتها 

الجميع أيضاً.
وكالعادة في ترك الأساسيات وملاحقة 

الهوامش رأينا الانشغال بكون ما جرى 
ثورة شعبية وليس انقلابا عسكريا! 

لكن مسار الأحداث يقدم الإجابة 
وحده فكل ما بعد البيان الذي ألقاه 
قائد الانقلاب وزير الدفاع الفريق 
أول عبدالفتاح السيسي او منفذ 

»الثورة« يثُبت أن الانقلاب كان مرتبا 
له ومدبرا بليل فماذا يعني أن يتبع 

البيان تعطيل الدستور، وتحرك سريع 
لمجاميع من العسكر تنتهك الحريات 
من خلال اقتحامها لقنوات فضائية 

لتغلقها وتعتقل مذيعيها وتتبعها حملة 
اعتقالات منظمة لكل قيادات الاخوان 

المسلمين لينتهي المشهد على تعيين 
رئيس جديد يقسم على دستور معطل؟ 

الانقلاب لم يتم إلا بعد تأييد مسبق 
من تيارات سياسية ليبرالية وعلمانية 

نسفت كل مبادئها التي تشدقت بها 
طوال مشوارها السياسي فقط لان 

الرئيس هو أحد المنتمين لجماعة 

الاخوان المسلمين، فتأييدهم هؤلاء 
للانقلاب فرز لنا الغث من السمين 
وأدركنا عبر هذا الانقلاب من هم 

المؤمنون بالديموقراطية والحريات 
العامة ومن هم أعداؤها على ارض 

الواقع.
أين هم مدعو الفكر الليبرالي من مشهد 

اقتحام مسكن نائب المرشد العام 
لجماعة الاخوان المسلمين م.خيرت 

الشاطر حتى غرفة النوم وهو بجوار 
زوجته دون الاكتراث لحرمة المنازل بل 
وتصويره وبثه بالفضائيات المحسوبة 
على فلول النظام السابق والفضائيات 

المؤيدة لهذا الانقلاب، وكذلك أين 
هم من مشهد إطلاق الرصاص على 

المصلين وهم في سجود موجهين 
وجوههم إلى ربهم، فهل صمتهم عن 
مشهد لا يقبله كل شخص لديه أدنى 

معاني الإنسانية والمروءة فقط لأن 
من يتم انتهاك حرمتهم وحريتهم هم 

من الاخوان المسلمين ومن يؤيدهم؟ 
سواء اتفقنا او اختلفنا مع اداء د.محمد 

مرسي إلا أن الرجل كان ديموقراطياً 
داعماً للحريات اكثر من مدعي الفكر 

الليبرالي فهو لم يغلق اي قناة تعارض 
حكمه بل حتى بعض القنوات التي 

أساءت إلى شخصه بشكل سافر لم 
يتخذ معها أي إجراء غير دستوري، 

وبغض النظر عن حجة المعارضين 
للرئيس مرسي فحججهم ومبرراتهم 

لا تعطيهم الحق في عزله إلا من خلال 
نفس الآلية التي وصل فيها الى سدة 

الحكم فمن اتى من خلال الصناديق لا 
يخرج إلا من خلالها.

نقطة أخيرة: لست محسوباً على 
الاخوان المسلمين بل خالفتهم وأخالفهم 

في كثير من الأمور ولكن الحق أحق 
أن يتبع ولو كان الرئيس غير مرسي 

لوقفت في  الموقف نفسه، فالمهم المبدأ 
بغض النظر عن الأسماء.

Waha2waha@hotmail.com
@thaar29

dali-alkhumsan@hotmail.com
@bnder22

m.almashan@hotmail.com

ذعار الرشيدي

دالي محمد الخمسان 

محمد المشعان 

»حكومة محمد عبده« 
ومعارضة أحمد الحمود

احذروا الموت 
المفاجئ

انقلاب أم ثورة.. 
المهم أنه 
عسكري!
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انتظارات

بيني وبينك

dr.f.alshaiji@hotmail.com
د. فاطمة الشايجي

كثيرا ما نسمع عبارة يرددها كثيرون 
وهي »لا لإقصاء الآخر«.. إن هذه 

العبارة تدل في رأينا على أننا نمارس 
ثقافة إقصاء الآخر بكثرة وبطريقة 

مزرية، فقد وصل بنا الحال إلى التعرض 
للآخر بأساليب منافية للأخلاق ومعادية 
للإنسانية. لقد انتشرت ثقافة الإقصاء 

في مجتمعاتنا نتيجة للفهم الخاطئ 
للديموقراطية، ذلك الفهم الذي اتخذ من 

الحرية غاية للديموقراطية.
لقد ذكرت سابقا أن الديموقراطية تعني 
التعددية التي أوجدتها الطبيعة وعززتها 

الحرية. والتعددية تعني الاختلاف وهي لا 
تعني أقليات أو أغلبية فقط، إننا نرفض 

فكرة أن المجتمع مقسم بين أقليات 
وأغلبية لسبب هو أنه ليس كل أفراد 

المجتمع ينتمون إلى تيارات أو أحزاب أو 
تكتلات أو جماعات لها نشاط سياسي. 

ولا يعني اهتمام الإعلام بهذا التقسيم 
عندما يوجه عدساته وأقلامه على هذه 
الجماعات السياسية أنه يعبر عن واقع 

الشعوب الحقيقي، وإنما يهدف من وراء 
ذلك إلى نقل صورة إلى العالم هي أن هذه 
الجماعات هي كل الشعب، وهو يفعل ذلك 

من أجل أغراض خاصة. 
عندما نقول تعددية نعني أن هناك اختلافا 
بين الأفراد في المجتمع الواحد في المبادئ 

والأفكار والمعتقدات والديانات والمذاهب 
والعادات والتقاليد، وهو اختلاف يصعب 

أن يمتزج أو يتحد أو يقبل بمبدأ واحد 
لتقييم المجتمع أو إصلاحه أو حكمه. لذلك 
نجد أن التعددية كفكرة تقوم على أساس 
منع تمركز الحكم أو القرار في فئة معينة 

أو فرد لأنها تحاول أن تحقق المشاركة 
للجميع وتوزيع المنافع على الجميع.

ورغم أن الاختلاف موجود والتعددية 

تفرض نفسها في جميع المجتمعات إلا 
أنها إذا كانت دون توجيه أو سلطة فإنها 
ستؤدي إلى صراع خاصة إذا لم نمارس 

الديموقراطية ممارسة صحيحة. ولكن 
كيف يمكن ممارسة الديموقراطية في 

ظل الإيمان بالتعددية وبذلك يمكن تحقيق 
التنمية كغاية للديموقراطية؟ 

الفكرة تتمثل في أن يعترف الجميع 
بالجميع: كيف ذلك؟ إن مفهوم الحرية 
وممارستها بشكل صحيح، كما ذكرنا، 
يجعلنا نحترم الآخر الذي يفتح مجالا 

للحوار، ويسهل عملية الاتفاق، والاتفاق 
يحتاج إلى تنظيم المطالب وتحديد 

الأولويات بما يتفق مع حاجة أفراد 
المجتمع وإمكانياته. وليس بما يتفق مع 
حاجة فئة معينة تفوق إمكانيات المجتمع.
التعددية تحتاج إلى وجود قانون يطبق 

على الجميع. ومن يجد أن القانون لا 

يتناسب معه عليه أن يلجأ إلى ما يسمى 
بالطعن أو الرفض وفق قنوات يحددها 

القانون نفسه ووفق أطر الأخلاق العامة 
التي يحددها المجتمع نفسه.

إن التعددية تنجح وتنقل المجتمع من 
مجتمع دكتاتوري إلى مجتمع ديموقراطي 
عندما يؤمن الأفراد بأن الاختلاف طبيعي، 

وأن الاتفاق يسهل عملية التنظيم، 
وعندما يؤمن الأفراد بأن الخاص يجب 
أن يتحول إلى عام وليس العكس. وأن 
الأولويات لا تحددها الرغبة بل توافق 

الحاجات وإمكانيات المجتمع. والتعددية 
لا تنتهي بالإيمان بما ذكرناه فقط بل 
بالتطبيق وأول تطبيق لها هو وعينا 

لمفهوم الأحزاب لكي نتمكن بعد ذلك من 
المطالبة بقانون الأحزاب لتعزيز وجودها 

في المجتمع. وهذا ما سنعرض له في 
المقال القادم.

التعددية

يسألون عن

ducky872000@yahoo.com
نجاة ناصر الحجي 

ها هو شهر رمضان المبارك هلّ علينا 
بالخير والبركة لنشهد أيامه الكريمة 
ونصوم ساعات النهار، وما ان نفطر 

مساء حتى نتناول لذائذ الطعام، ونحمد 
الله كثيرا على امتثالنا لأوامره عز وجل، 

وان أعاننا على طاعته، ورزقنا الخير 
من نعمه.

وشهر رمضان شهر فضيل يتمنى 
المرء منا خلاله أن تزداد حسناته بقراءة 

القرآن الكريم، كما أن العادات فيه 
والتقاليد جميلة ومألوفة، حيث تتبادل 

الأسر لذائذ الطعام من الأطباق التقليدية 
المألوفة، كما تتبادل الأسر الزيارات 

للتهنئة بحلول الشهر الكريم فضلا عن 
عادات أخرى كأن يقوم الصغار بزيارة 
المنازل وتأدية تقليد القرقيعان ليجمعوا 

الحلوى والمكسرات فضلا عن قطع 
النقود الملقاة معها.

وما ان يحل هذا الشهر المبارك حتى 
يهلل المسلمون، فهو ليس بشهر عادي 

وإنما شهر نميزه عن غيره من الأشهر، 
وكذا شهر ذي الحجة، ولكن شهر 

رمضان يستشعره الأهالي ويشعرون 
بأهازيج لياليه ويستطيعون الاستمتاع 

بلذة الطعام الذي يحبونه وهم يتناولونه 
بعد ساعات طويلة من الجوع والعطش.

ويعلمّ شهر رمضان المسلمين فضلا عن 
العادات التقليدية الحسنة عادة الصبر 

على الجوع والعطش وعادة التعود على 
تغيير النظام الغذائي المعتاد طوال أشهر 

السنة.
ولعل من أهم العادات التي يعودنا عليها 

شهر رمضان المبارك هو عادة تبادل 

الأغذية وهي وان كانت من نفس النوع، 
إلا أن طعمها يختلف من دار الى دار 

فترى الصائمين يستطعمون نفس 
الأغذية وبطعم مختلف.

وما ان يحل الشهر الفضيل حتى تمر 
أيامه بسرعة، بل وبأسلوب متسارع، 

فترانا مع تبادل زياراتنا لبعضنا 
البعض نقضي على أوقاته، فتمر لياليه 
متسارعة متتابعة، فلا نشعر بسريانها 

حتى نراها تنقضي وينتهي الشهر الذي 
لطالما انتظرنا حلوله والتمتع بلياليه.

شهر الخير

خاطرة

mw514@hotmail.com
د. محمد القزويني 

»مفاتيح الجنان« اسم كتاب جليل جدير 
أن تزين به البيوت والمنازل لأنه يحتوي 

على أدعية وأذكار.. أدعية وردت عن 
أئمة أهل بيت النبوة قيلت بشكل يجعلها 
اكثر من مجرد أدعية، فكل دعاء منها في 
الحقيقة رسالة سامية في أصول التوحيد 

وعرض لمفاهيم الإسلام لينتهي الدعاء 
بطلب الحاجة الشخصية من الخالق 

الكريم، فحين يقول الدعاء »الحمدلله الذي 
لم يتخذ صاحبة ولا ولدا ولم يكن له 

شريك في الملك ولم يكن له ولي من الذل« 
او يقول في دعاء آخر »اللهم اني اسألك 
باسمك الذي دان له كل شيء وبرحمتك 

التي وسعت كل شيء وبقوتك التي خضع 

لها كل شيء« او »الحمدلله الذي لا مضاد 
له في ملكه ولا شبيه له في عظمته« 

وفي دعاء ثالث »يا أولا قبل كل شيء 
ويا باقيا بعد كل شيء« فهذه مفاهيم 

التوحيد الخالصة ومظاهر عظمة الله عز 
وجل ثم تذكر تلك الأدعية بمكانة العبد 
من ربه ومظاهر كرمه عليه ففي دعاء 

مثلا »يا من اذا سأله عبد أعطاه وإذا اقبل 
عليه قربه وأدناه وإذا جاهر بالعصيان 
ستر على ذنبه وغطاه« وفي منزل آخر 

يقرأ الإنسان هذه العبارات »يا من قل له 
شكري فلم يحرمني وعظمت خطيئتي 
فلم يفضحني ورآني على المعاصي فلم 

يشهرني يامن حفظني في صغري يا من 

أياديه عندي لا تحصى« ويقول »فبأي 
شي استقبلك مولاي أبسمعي أم ببصري 
أم بلساني أم بيدي أم برجلي أليس كلها 
نعمك عندي وبكلها عصيتك يا مولاي« 

وهي عبارات تجسد ليس فقط الاعتراف 
بنعم الله بل وترشد إلى صور وأشكال 
رحمته بعباده رغم تعديهم على إرادته 

ومخالفتهم أوامره وبعد هذه الاعترافات 
توضح الأدعية كيف وماذا يطلب الإنسان 

من ربه وخالقه فيقول »وان تقضي لي 
حوائجي كلها وتغفر لي ذنوبي كلها 
وتوسع علي من الرزق ما تبلغني به 

شرف الدنيا والآخرة« ويقول »وافتح 
لي يا رب باب الفرج بطولك واكسر 

عني سلطان الهم بحولك ولا تشغلني 
بالاهتمام عن تعاهد فروضك« أو يقول 
»وارزقنا توفيق الطاعة وبعد المعصية 

وصدق النية وعرفان الحرمة«.. وهكذا 
فأدعية هذا الكتاب مقطوعات قائمة بذاتها 

من اصول التوحيد وحمد الله تبارك 
وتعالى وطرق وأساليب التذلل بما لا يسع 
المجال لذكره، فليكن شهر رمضان المكرم 
ميدانا لتلاوة الأدعية بهذا المفهوم وبتلك 
الصورة وليكن »مفاتيح الجنان« رائدنا 
في طرق التضرع لرب العزة والجلال.
أعاد الله هذا الشهر الفضيل على أمتنا 
ووطننا بكل يمن وبركة وهدوء نفس 

وأمن وأمان وكل عام وانتم بخير.

مفاتيح الجنان

باليراع


